

**Pfarrgemeinderatssitzung am 03.04.2025, 19.00-21.05 Uhr**

PFARRGEMEINDERAT

**Ort: Gemeindeheim St. Joseph, Geitlingstr. 13**

PROTOKOLL:  
PIA SCHOLZ

Anwesend: Renate Aßheuer, Burkhard Bukowski, Tobias Feldmüller, Ann-Kathrin Genster, Johanna Germing, Melanie Gleim, Michael Kemper, Eva Kirchberg, Lukas Klein-Wiele, Pascal Mucha, Stefanie Rösen, Pia Scholz,

Entschuldigt: Christian Nolte, Katja Pfingsten, Barbara Wagner, Sabine Wilinski

**TOP 0 - Begrüßung und geistliches Wort**

Melanie Gleim mit einem Text aus dem Buch „Im Leben zuhause“

**TOP 1 - Formalia**

- Genehmigung des Protokolls vom 11.03.2025  
Das Protokoll wurde einstimmig angenommen
- Ergänzungen und Genehmigung der Tagesordnung  
Melanie Gleim meldete einen Punkt unter „Verschiedenes“ an

**TOP 2 – Rückblick Visitation**

- Erste Eindrücke von der Abschlussveranstaltung am 31.03.2025  
Im Austausch wurde deutlich, dass der Bischof überwiegend bekannte Fakten darstellte, ohne auf aktuelle Probleme und deren Lösungen einzugehen.  
Für die Entwicklung der Stadtkirche sieht auch der Bischof, dass das Konzept noch nicht ausgereift ist. Aufgrund der sehr unterschiedlichen Größen der verschiedenen Städte im Bistum Essen wird es keine einheitliche Lösung für alle geben können.  
Im Bereich der KiTas deckt sich der Visitationsbericht nicht mit dem, was vor Ort besprochen wurde. Auch ist die Zahl der KiTas in der Pfarrei fälschlich mit 10 angegeben, korrekt wäre 14. Dieser Fehler sollte unbedingt korrigiert werden, bevor der Visitationsbericht auf der Homepage veröffentlicht wird.  
Insgesamt hat der Bischof einen sehr nüchternen Blick auf die Realitäten von immer weniger Katholiken und immer weniger Personal. Daher unterstützt er ausdrücklich die Entwicklung von „nur“ A-Standorten als dauerhafte Kirchen mit vollumfänglichen Gottesdienst- und Seelsorge-Angebot.

**Vereinbarung**

Das Generalvikariat wird gebeten, die Anzahl der Kitas in der Pfarrei zu korrigieren.

**Wer und bis wann?**

Michael Kemper, zeitnah (*ist bereits erledigt*)

### TOP 3 – Berichte

- Teams vor Ort
  - In St. Johannes bereitet der Halleluja - Chor sich auf sein 20jähriges Jubiläum vor. Eine Festmesse findet statt am 25.05.2025, 11.00 Uhr
  - Die Planungskreis und das Team vor Ort sind weiter aktiv.
  - Am 05.07.2025 findet die Verabschiedung von St. Johannes statt, am 07.07. die Einweihung der Bürgerkirche.
  - Die „Nordgemeinden“ suchen zurzeit einen Termin, um gemeinsam für die Zukunft zu planen.
  - Für die Gemeinde St. Maria Magdalena finden Überlegungen statt für die Nutzung des maGma während der Zeit des Umbaus der Kirche.
  - In St. Gertrud ist ein Herbstfest geplant.
  - Am 27.04.2025 findet ein Gottesdienst zur Feier des Kommunionjubiläums mit anschließendem Empfang und Begegnung statt. Eingeladen sind Menschen, die in den Jahren 1955, 1965 und 1975 zur Erstkommunion gegangen sind. Am 26. September wird es eine Segnungsgottesdienst für Paare geben, die in diesem Jahr ein rundes Ehejubiläum feiern. Dazu kann man sich bereits jetzt im Pfarrbüro anmelden.
  - In Herz Mariä findet am 14. und 15.05.2025 ein Gemeindefest statt. Auch die Ameland-Freizeit wird in diesem Jahr wieder angeboten. Aktuell läuft während der Fastenzeit wieder die Solidaraktion „Stadtteilbrot“.
- Gremien
  - Das wichtigste Thema im KV ist zurzeit die Liquiditätsplanung für die PEP-Projekte.
  - Im Pastoralteam gab es eine Austausch über die Stimmungen an den einzelnen Standorten.
  - Es gibt Überlegungen, ob und wie die Pfarrei sich an der Wattenscheider Kulturnacht am 27.06.2025 in der Zeit von 18.00 bis 22.00 Uhr beteiligen soll.
  - Im Rahmen der vom 16. - 27.7.2025 unter anderem in Bochum stattfindenden FISU World University Games wird ein Beach-Volleyball Turnier auf dem Marktplatz in Wattenscheid ausgetragen werden. Hier könnten die Kirchen evtl. als Rückzugs- und Ruheorte dienen.
  - Die am 03.04.2025 gewählte MAV besteht aus Renate Aßheuer (1. Vorsitzende), Pia Scholz (Schriftführerin) und Werner Walbröl (2. Vorsitzender).
- KiTas
  - St. Joseph und Herz Mariä arbeiten zurzeit an der Erlangung des Gütesiegels.
  - In der KiTa St. Maria Magdalena haben alle 14 KiTas gemeinsam den Abschluss der Soli-Brot Aktion von Misereor gefeiert. Aus Verkäufen von Brot und Waffeln konnten über 5000 € an Misereor übergeben werden. Alle KiTas waren begeistert bei der Sache, und dies soll nicht die letzte gemeinsame Aktion gewesen sein.

#### **TOP 4 – Projektgruppe Entwicklung A-Standort St. Gertrud**

- Präsentation: Auswertung der Kirchenraumaktion  
Lukas Klein-Wiele stellte die Auswertung der Kirchenraumaktion in St. Gertrud im Herbst 2024 vor (die Präsentation ist auf der Homepage zu finden).
- Beschluss über eine Übergangslösung der Sitzmöglichkeiten  
Nach Diskussion im PGR wurde die bestehende Sitzordnung mit zwei Hinweisen zu den Themen Fluchtweg und großem Einzuges für die nächsten zwei Jahre angenommen. Ein endgültiger Umbau der Kirche, bei dem auch ein stimmiges Licht- und Akustik-Konzept erarbeitet werden wird, kann erst nach Fertigstellung der Kirche St. Maria Magdalena erfolgen, damit nicht beide A-Standorte gleichzeitig Baustellen sind.

#### **TOP 5 – Pfarrgemeinderatswahl 2025**

- Informationen zu Wahl  
Zur Diskussion steht der Vorschlag, den neuen PGR aus einer pfarreweiten Liste zu wählen und nicht mehr nach Zugehörigkeit zu einzelnen Gemeinden. Um für dieses Modell zu werben und die Akzeptanz zu steigern, dient die Pfarrversammlung am 30.08.2025.  
Michael Kemper schlägt ein Anschreiben an alle Haushalte in der Pfarrei vor, um über Pfarrei und PGR- Wahl zu informieren. Dieser Vorschlag wird überwiegend positiv aufgenommen.  
Um Ressourcen zu schonen sollten Wahlausschuss, Wahllisten und Briefwahlmöglichkeiten für PGR- und KV-Wahl eng verzahnt werden.
- Beschluss: Festlegen des Wahlformates bzw. Wahlbezirk(e)  
Der PGR stimmt der Wahl des nächsten PGR aus einer pfarreweiten Liste einstimmig zu.

#### **TOP 6 – Nacht der offenen Kirchen 2026**

- Der Katholikenrat schlägt für 2026 wieder eine „Nacht der offenen Kirchen“ vor. Dies sollte in den Pfarrgemeinderäten beraten werden, damit die Vollversammlung des Katholikenrates darüber abstimmen kann.  
Nach einer kontroversen Diskussion, in der einerseits betont wurde, dass dies eine großartige Aktion ist, die viele Menschen erreicht, andererseits aber auch viele helfende Kräfte benötigt, schlug Michael Kemper vor, die Aktion im Rahmen der Entwicklung der Stadtkirche vielleicht besser auf das Jahr 2030 zu verschieben.  
Es wurde deutlich, dass der PGR eine Nacht der offenen Kirchen im nächsten Jahr eher kritisch sieht.

#### **TOP 7 – Themensammlung Gremientag**

- Am 11.06.2025 findet um 18.00 Uhr ein Treffen der Gremien der Pfarrei statt, bei dem es um einen Informationsaustausch über den Sachstand der einzelnen PEP-Projekte geht sowie um eine Vorstellung der Tätigkeiten der einzelnen Gremien in der Vergangenheit und Möglichkeiten der Zusammenarbeit in der Zukunft.

#### **TOP 8 - Verschiedenes**

- Am Pfingstmontag soll wie im letzten Jahr (Europawahl) wieder ein ökumenischer Pfingstgottesdienst stattfinden, diesmal zum Thema „Lehren aus der Bundestagswahl“. Wer diesen Gottesdienst mit vorbereiten möchte, melde sich bitte bei Gertrude Knepper.